

Tiempo de evaluación económica en Ñuble



RENATO SEGURA DOMÍNGUEZ
ECONOMISTA, DIRECTOR DIDEPRO
MUNICIPALIDAD DE CHILLÁN

La actividad económica de Ñuble durante el año 2024 se caracterizó por el alto nivel de desempleo y la recuperación de la actividad económica. Esto último, como consecuencia del grave daño causado por los incendios registrados en el período estival de 2023.

La tasa de desocupación regional comenzó el 2024 con un 9,1%, similar a lo observado al inicio de 2023. Sin perjuicio de lo anterior, durante los primeros meses del año se observaban señales auspiciosas considerando la disminución de las tasas de desocupación y del ocupado informal, así como la creación promedio de más de 5 mil nuevos ocupados durante enero y febrero. El mayor dinamismo provenía de los sectores comercio y actividades de salud.

Sin embargo, el optimismo inicial se fue diluyendo en la medida que avanzaba el año. Marzo de 2024 mostró señales menos auspiciosas, alcanzando un peak en la tasa de ocupación informal. La cifra alcanzó el 37,9% de la fuerza ocupada, casi 100 puntos base mayor que la observada a nivel nacional... pero, lo peor aún estaba por venir. En el reporte de abril de 2024, la tasa de desempleo escaló al 10,2%. La cifra de dos dígitos no solo sorprendió a los organismos técnicos del mercado laboral, también su persistencia, característica dominante



En resumen, el año 2024 comenzó prometedor pero terminó ajustando las proyecciones a la verdadera capacidad de Ñuble para mover la aguja de su actividad económica. Para quienes tienen algún grado de cercanía con el mundo de las evaluaciones docentes, se podría pensar en una nota promedio de 4,5 (cuatro coma cinco), en la escala de 1 a 7.

en lo que restaba del año.

En materia de actividad económica, el 2024 se inició de manera espectacular. Las tasas del 5,1 y del 3,3% de los primeros dos trimestres del año, muy superiores a los 2,5 y 1,6% registrados a nivel país, entusiasmaba a la autoridad económica. Muchos obviaron que las cifras respondían a la baja tasa de comparación que se había registrado por la catástrofe originada en los incendios ocurridos durante el período anterior.

El tercer trimestre del año, dio cuenta de dicha realidad. El 0,7% de crecimiento del PIB de la región de Ñuble palidecía frente al 2,3% registrado a nivel nacional. Durante el año, los sectores construcción y comercio fueron los que mostraron una baja actividad económica. La falta de liquidez y el alto endeudamiento de los hogares contribuían notoriamente en afectar a los indicadores de dichos sectores económicos. El comercio informal y el retraso del término de las obras de intervención urbana, sumado a la menor liquidez de los hogares, pusieron en aprietos al comercio establecido. La menor inversión privada y la restricción en el sector hipotecario, generado por el mayor endeudamiento, tuvieron su efecto en la actividad de la construcción.

En resumen, el año 2024 comenzó prometedor pero terminó ajustando las

proyecciones a la verdadera capacidad de Ñuble para mover la aguja de su actividad económica. Para quienes tienen algún grado de cercanía con el mundo de las evaluaciones docentes, se podría pensar en una nota promedio de 4,5 (cuatro coma cinco), en la escala de 1 a 7. Para quienes tienen que ser evaluados, es una nota azul que significa que está promovido al siguiente nivel. Para quienes tienen la propensión en hacer juicios de valor, la calificación denota que aún queda mucho espacio por mejorar. Empero, en el sentido estricto del instrumento utilizado para medir la actividad económica de la región, es razonable aceptar las limitaciones que presentan cualquier unidad de medida. En particular, más allá del cuestionamiento a la validez del instrumento utilizado, un promedio de 4,5 a nivel colectivo esconde a quienes lo hicieron bien (nota 6) y a quienes lo hicieron mal (nota 3). Sin la rigurosidad de un mayor análisis, si lo que se quiere es mejorar el promedio, la política pública puede ser exigente en los sectores más productivos de la sociedad y/o en poner las fichas en aquellos sectores con peores evaluaciones. En la simpleza del análisis, subir a 5,0 se logra si los sectores más dinámicos alcanzan la perfección (nota 7)... eso sí, siempre y cuando aquellos que no lo hacen tan bien, tengan el incentivo de – al menos – mantener su nota.